
$10.00 Sonora, MéxicoSonora, MéxicoAño 14 / No. 728 / 24 Páginas / Del 11 al 17 de junio de 2025Año 14 / No. 728 / 24 Páginas / Del 11 al 17 de junio de 2025

SemanarioSemanario

Esta semana
escriben

Arturo  
Soto

Pablo  
Beltrán

Milton  
Martínez

Araceli  
Martínez

Humberto  
Angulo

Miguel  
Ángel Vega

www.ultimapalabra.com

Encabeza estado laEncabeza estado la
producción pesqueraproducción pesquera

09



DIRECTORIO

Jorge M. Armenta Avalos

Consejo de Administración

Elvia Reyna

Jefa de Edición

David Jaquez

Rafael Rentería

Reportero Hermosillo

Martín Alberto Mendoza

Subdirector Cajeme

Óscar Félix

Reportero Cajeme

Eduardo Mora

Jefe de Diseño 

Araceli Martínez

Humberto Angulo

Francisco Arenas

Bécker García

Arturo Soto Munguía

Gustavo Zamora

Pablo Beltrán

Milton Martínez

Colaboradores

La información y artículos en el 
semanario  ÚLTIMA PALABRA no  

necesariamente refleja el criterio y 
sentir de esta casa editorial

Niños Héroes 601 esquina con Zacatecas
Col. Centro Cd. Obregón, Sonora

Del 11 al 17 de junio de 2025

Con información de 
Agencia de Noticias UP

Edición 728

www.ultimapalabra.com

Dudas y comentarios
E-mail: ultimapalabra1@hotmail.com

Tel. (644) 414 54 20

www.ultimapalabra.com

Del 11 al 17 de junio de 2025Editorial2

Círculo Rojo
Busca Durazo armonizar planes 
de desarrollo estatal y nacional

Llevando como 
propósito fun-
damental el 

armonizar el Plan Es-
tatal de Desarrollo 
con el Plan Nacional, 
es que el gobernador 
del estado, Alfon-
so Durazo Montaño, 
encabezará foros de 
consulta para su respectiva actualización. 
Y en términos prácticos, es que el manda-
tario sonorense, con el fin de estar en la 
misma sintonía con el Plan Nacional de 
Desarrollo que encabeza la presidenta de 
la república del 2025 al 2030, se llevarán a 
cabo jornadas de consulta pública, en las 
que participarán sociedad civil y distin-
tos organismos de la iniciativa privada, a 
llevarse a cabo los día del 9 al 13 de junio 
en diferentes mesas de trabajo. Con estas 
consultas buscan desarrollar una agenda 
conjunta con el gobierno de México, basa-
da en propuestas ciudadanas que se inte-
gren a los diversos ejes de desarrollo en esa 
forma ir trabajando en plena coordinación 
entre ambos niveles de gobierno, todo en 
bien de los mexicanos. Al haber transcu-
rrido ya la mitad del mandato de Alfonso 
Durazo Montaño, mencionó que este pro-
ceso de consulta permitirá hacer una revi-
sión basada en resultados, evaluar avances 
e identificar áreas de oportunidad. Ade-
más de rediseñar programas con base en 
evidencias, acorde a las nuevas realidades 
sociales, económicas y ambientales. Los 
cinco bloques temáticos en los que se de-
sarrollarán los foros son: Un gobierno para 
todas y todos, Bienestar Social con justi-
cia, Desarrollo Seguro Económico y Sus-
tentable, Igualdad de Derechos para todas 
y todos, así como Innovación Pública para 
un Gobierno Inteligente.

Es Sonora eje clave  
en desarrollo ferroviario

De acuerdo con in-
formes de la Secretaría 
de Comunicaciones 
y Transportes, es que 
Sonora ocupa un lugar 
clave en el desarrollo 
ferroviario, que pre-
tende llevar a cabo el 
gobierno federal enca-

bezado por la presidenta 
de la República, Claudia Sheinbaum Par-
do, quien a decir de los informes oficiales 
cuenta con 1.3 billones de pesos para desa-
rrollar el plan ferroviario en los próximos 

cinco años. De acuer-
do a la subsecretaria 
de Comunicaciones y 
Transportes, Tania Ca-
rro Toledo, se trata de 
una reactivación del 
tren de pasajeros y el 
relanzamiento del tren 
de carga de mercan-
cías en donde se tienen 
contemplados tres municipios como pun-
tos clave de estos trabajos para conectar, 
que son Hermosillo, Nogales y Guaymas, 
para conectar el resto del país, pero ade-
más al vecino país del norte, nuestro prin-
cipal socio comercial. Agregó la funciona-
ria que se trata de una conexión de nada 
menos que tres mil kilómetros de vías fe-
rroviarias a los largo y ancho del país, más 
los mil kilómetros de vías que se habrán 
de construir en estos cinco años que le fal-
tan al gobierno de la presidenta, Claudia 
Sheinbaum.

Reprocha Gobierno de México, 
excesos de la OEA en informe 
sobre elección judicial

El gobierno de Méxi-
co, a través de la Secre-
taría de Relaciones Exte-
riores (SRE), y su Misión 
Permanente ante la Or-
ganización de Estados 
Americanos, expresó su 
total desacuerdo con el 
informe preliminar emi-
tido por la Misión Ob-

servación Electoral, de dicha organización 
tras los comicios del 01 de junio para elegir 
jueces, magistrados y ministros. Resulta que 
los observadores de la OEA luego de perca-
tarse de todo lo que ocurrió en las elecciones 
del pasado 01 de junio, donde se eligieron a 
jueces, magistrados y ministros, emitió un 
informe donde el punto fundamental es 
que con esa elección en México se zanja la 
división de poderes y dimos un paso más a 
un gobierno dictatorial. Ah pues eso no le 
cayó nada bien al gobierno de México, que 
de acuerdo a su narrativa, dice que la Misión 
de Observadores de la OEA no tiene faculta-
des para dar a conocer esos detalles, pero en 
ningún momento dijo que eran mentiras. Y 
le mandaron una nota diplomática al titular 
de la OEA Albert R. Ramdin, expresándole 
que de acuerdo a la ley cada país tiene facul-
tades para elegir a sus gobiernos de manera 
libre, asegurando que la elección fue legal, 
legítima y soberana. Aunque lo legal y sobe-
rana se lo podríamos creer, pero lo legítima 
queda en tela de duda, toda vez que la par-
ticipación fue del 13 por ciento del padrón 

electoral de 100 millones de habitantes y 
descontándoles los votos cancelados, la vo-
tación real no llegó ni al 9 por ciento, ahí es 
donde hay quienes se preguntan en dónde 
está la legitimidad.

Llegó el enojo a Lenia Batres
Vaya que cobró reso-

nancia en los tres pode-
res de la nación, el he-
cho de que todo indica 
que a la ministra Lenia 
Batres Guadarrama, le 
llegó la hora del coraje 
con eso de que no pudo 
alcanzar los votos para 
ganar la presidencia de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
para lo cual os dicen que acusa traición di-
rectamente contra ella de palacio nacional. 
Y es que nos informan que al término del 
conteo final de los votos de la elección judi-
cial llevada a cabo el pasado domingo 01 de 
junio, ella alcanzaba 5.7 millones de votos, 
siendo superada por el indígena oaxaqueño, 
de nombre Hugo Aguilar Ruiz que rebasó los 
6.1 millones de votos. Par ello dice que ella 
comentó que la traición de palacio nacional, 
consistió en que a pesar de toda la maquina-
ria de Morena y los millones de pesos que se 
gastaron para las ‘acordeones del bienestar’ 
para inducir el voto, todo indica que desde 
palacio apoyaron a Hugo 
Aguilar y lo que más de 
duele es que en estados 
como Nuevo León, Ve-
racruz y Durango, mo-
vilizaron a la oposición 
para que votara en su 
contra y hacer ganar al 
virtual nuevo presidente 
de la SCJN.

¿Quién ganará Baja California 
en el 2027, Morena o el Verde?

Vaya vuelco que dio el panorama político 
para Morena, a partir de los resultados de las 
elecciones de Veracruz y Durango, que fueron 
prácticamente un laboratorio para las eleccio-
nes intermedias que vienen en el 2027, ya que 
sus aliados como el PT y el Verde, se fortale-
cieron en la pasada elección y ganaron más 
municipios que el propio Morena, lo que los 
ha hecho pensar que les conviene ya más ju-
gárselas solos que ir con Morena, que poco a 
poco ha ido perdiendo fuerza. Por ejemplo, en 
Veracruz, Morena ganó 60 de los 212 munici-
pios en coalición con el Verde y solo 11 munici-
pios ganó en solitario. En cambio el PT ganó 28 
solo y el Verde 13, lo cual ha hecho pensar a sus 
dirigentes que les conviene dejar sola a Morena 
e ir solos en las próximas elecciones.

Alfonso Durazo 

Claudia Sheinbaum 

Albert R. Ramdin

Tania Carro Toledo

Lenia Batres

Hugo Aguilar
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Promueven función dePromueven función de
las líneas de emergencialas líneas de emergencia
Se mantienen acciones de 
difusión permanente entre la 

ciudadanía

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para optimizar el 
servicio que brindan las lí-
neas 9-1-1 para reportar emer-

gencias y 089 para denunciar delitos 
en forma anónima y segura, el Gobier-
no de Sonora, por medio de la Secre-
taría de Seguridad Pública (SSP), ex-
horta a la ciudadanía a utilizarlas con 
responsabilidad.

Para ello, comparte el objetivo de 
cada una de estas vías de comunicación, 

en acciones permanentes de difusión 
entre diferentes sectores de la sociedad, 
iniciando principalmente con la niñez y 
juventud.

Benjamín González Caballero, coor-
dinador estatal del Centro de Control, 
Comando, Comunicación, Cómputo, 

Coordinación e Inteligencia (C5I) So-
nora, precisó que anualmente se recibe 
un promedio de aproximadamente tres 
millones de reportes a la línea de emer-
gencias y 97 mil denuncias anónimas al 
089.

Indicó que la SSP Sonora, en labores 
de proximidad ciudadana, concientiza 
sobre los tipos de emergencias de salud, 
seguridad y protección civil que pueden 
reportarse al 9-1-1. De entre las que des-
tacan: incendio, inundación, disparos 
de arma, homicidio, violencia familiar 
y allanamiento de morada, entre otros.

En tanto, aclaró que en la línea 089 
las y los sonorenses pueden denunciar, 
de forma totalmente anónima y segura, 
delitos como: venta de droga, extorsión, 

acoso sexual y laboral, trata de personas 
y maltrato animal, por citar algunos.

Puntualizó que, gracias al uso res-
ponsable del 9-1-1 y 089, se contribuye 
a canalizar a las autoridades competen-
tes —que se encuentran bajo un mismo 
techo en el C5I— un servicio inmediato 
y de calidad, las 24 horas, los 365 días 
del año.

Como parte de la función preventiva 
de la SSP, invitó a escuelas e institucio-
nes interesadas en recibir pláticas in-
formativas sobre la función de la línea 
de emergencias y denuncia anónima, 
a solicitar la presencia del personal de 
Vinculación del C5I, vía correo electró-
nico: coordinaciongeneral@911sonora.
gob.mx.

Para optimizar el servicio 
que brindan las líneas 9-1-1 
para reportar emergencias 

y 089 para denunciar 
delitos en forma anónima 

y segura exhortan a la 
ciudadanía a utilizarlas con 

responsabilidad
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Avanza negociación Avanza negociación 
sobre los aranceles sobre los aranceles 
El titular de economía, 
Marcelo Ebrard, tuvo una 
reunión con representante 
Comercial de Estados Unidos, 

Jamieson Greer

Marcelo Ebrard, titular de Econo-
mía, detalló que hubo avances 
en el objetivo de que Estados 

Unidos exente a México del arancel de 50 
por ciento al acero mexicano.

Lo anterior fue detallado por el funcio-
nario mexicano a través de un mensaje en 
redes sociales tras su reunión este viernes 
con el representante Comercial de los Es-
tados Unidos, Jamieson Greer, en donde 
destacó que el encuentro fue cordial

‘Cordial conversación con el embaja-
dor Jamieson Greer, representante Co-
mercial de los Estados Unidos. Avanza-
mos’, afirmó.

Se espera que Ebrard Casaubón sos-
tenga otro encuentro con el secretario 
de Comercio estadounidense, Howard 
Lutnick, con quien se buscará llegar a un 
acuerdo.

Tanto la presidenta Claudia 
Sheinbaum como el titular de Econo-
mía ha calificado el arancel impuesto por 
EE.UU. al acero mexicano como ‘injusto’ 

e ‘insostenible’.
El Gobierno de los Estados Unidos au-

mentó esta semana del 25 al 50 por ciento 
los aranceles al acero y aluminio

La subida arancelaria afecta princi-
palmente a Canadá, el gran suminis-
trador de ambos metales a EE.UU., así 
como México, Brasil, Corea del Sur o 
Vietnam en lo relativo al acero, y tam-
bién China, el segundo país que más 
aluminio vende a la primera economía 
mundial.

El presidente estadounidense, Donald 

Trump, apuntó que aunque los graváme-
nes del 25 por ciento han facilitado ‘un 
sostenimiento crítico de los precios’ en 
el mercado nacional, todavía no han per-
mitido que estas industrias desarrollen y 
mantengan las tasas de utilización de la 
capacidad de producción que son nece-
sarias para su fortaleza y las necesidades 
de defensa nacional.

‘Hay confianza de los mercados 
en México’

La presidenta Claudia Sheinbaum, 

presumió este viernes de la confianza en 
el país de los mercados pese las tensiones 
globales, en especial por la guerra comer-
cial desatada por Estados Unidos, al des-
tacar la fortaleza del peso mexicano y la 
estabilidad financiera.

Durante su conferencia en el Pa-
lacio Nacional, la mandataria mexi-
cana destacó una serie de indicado-
res económicos positivos además de 
subrayar algunos avances logrados 
durante la administración de su ante-
cesor, Andrés Manuel López Obrador 
(2018-2024), como la reducción de la 
pobreza.

En este contexto, Sheinbaum desta-
có la disminución en la tasa de interés a 
10 años, lo que implica un menor riesgo 
percibido, así como la fortaleza del peso 
frente al dólar, que abrió el día en 19,14 
unidades por dólar, su mejor nivel en 
todo lo que va de 2025.

‘Es decir, hay confianza en nuestro país 
(…) aún con todas las dificultades econó-
micas internacionales’, agregó, señalando 
que tanto la inversión pública como pri-
vada continúan creciendo.

Asimismo, citó declaraciones del se-
cretario de Comercio de Estados Unidos, 
quien expresó la intención de ‘reimaginar 
la relación con México para hacer nego-
cios juntos’.
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Buscan crear unBuscan crear un
corredor turísticocorredor turístico
Se presentaron los avances 
para el proyecto que conecte 
el recién renovado Mercado 
Municipal con el Museo 

Regional de Sonora

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con el propósito de 
dar continuidad a la moderni-
zación del Centro Histórico de 

Hermosillo y consolidar el rescate del 
patrimonio sonorense, el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño sostuvo una 
reunión con representantes del sector 
empresarial de Sonora, en la que se pre-
sentaron los avances del proyecto de de-
sarrollo de un corredor turístico desde el 
Mercado Municipal hasta el Museo Re-
gional de Sonora.

En el marco de la entrega de la re-
modelación del Mercado Municipal No. 
1 ‘José María Pino Suárez’, y como parte 
de las acciones por recuperar la esencia 
cultural del Centro Histórico de la capi-
tal sonorense, se establecieron acuerdos 
del proyecto integral que inició el gober-
nador Durazo con la rehabilitación de las 
principales calles del primer cuadro de la 
ciudad.

En dicha reunión de trabajo se abordó 
el interés de los empresarios por invertir 
en el proyecto del corredor turístico como 
un potencial para detonar el turismo y la 
economía de la región.

‘La idea es vincular al mercado, a tra-
vés de un corredor cultural que pase por 

el Parque Madero, por la Capilla del Car-
men, y desemboque en el Museo Regio-
nal de Sonora, y que en ese corredor cul-
tural le demos facilidades a quien quiera 
establecer una librería, una cafetería, un 
bar, un restaurante, y que tengan absolu-

tamente todas las facilidades con licen-
cias, con permisos, facilitar para estable-
cer un corredor económico y cultural que 
vincule a este extraordinario patrimonio 
de los sonorenses’, indicó.

El gobernador Durazo Montaño plan-

teó a los representantes de cámaras em-
presariales un esquema de incentivos 
para quienes inviertan en el desarrollo 
del Centro Histórico de Hermosillo, y 
contribuyan a consolidar este nuevo mo-
delo turístico y cultural que se desarrolla-
rá en el corazón de la capital, similar a lo 
que se hizo en Ciudad de México.

El mandatario llamó al empresariado so-
norense a sumar esfuerzos para continuar 
con el rescate del patrimonio del centro de 
Hermosillo, a través de la recuperación de 
inmuebles con un gran valor arquitectóni-
co y un fuerte potencial turístico.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño sostuvo una reunión 
con representantes del sector empresarial de Sonora, en la 
que se presentaron los avances del proyecto de desarrollo 

de un corredor turístico desde el Mercado Municipal hasta el 
Museo Regional de Sonora
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Sonora atraviesaSonora atraviesa
una crisis apícolauna crisis apícola
Mata sequía a las abejas; 
hay un déficit del 50% en las 

colmenas

Lorenza Sigala
Última Palabra 

Hermosillo. La apicultura en So-
nora enfrenta una de sus peores 
crisis. Según informó Roberto 

Ortega Hinojosa, líder del gremio apí-
cola, la sequía prolongada ha provocado 
la muerte del 50% de las colmenas en el 
estado. La falta de floración ha dejado a 
las abejas sin alimento, reduciendo drás-
ticamente su supervivencia.

‘Estamos atravesando por una situa-
ción muy difícil, crítica ya tenemos unos 
tres años a la fecha que la floración aquí 
en Sonora nos ha afectado mucho por la 
sequía que es el alimento básico para las 
abejas’, comentó Ortega. Esta crisis no 
solo afecta a los productores, sino tam-
bién a toda la cadena alimentaria, ya que 
con menos abejas hay menos poliniza-
ción y, por ende, menor productividad en 
cultivos.

El déficit de colmenas no es exclusivo 
de Sonora. A nivel mundial, también se 
ha registrado una reducción del 30% en 
las poblaciones de abejas, lo cual confir-
ma que el problema tiene dimensiones 
globales y consecuencias a largo plazo.

Ortega destacó que la reducción de 
colmenas se traduce directamente en una 
caída del 50% en la producción de miel, 
generando escasez y afectando la econo-
mía de cientos de familias que dependen 
de esta actividad.

Amenaza la seguridad  
alimentaria

La disminución de colmenas en So-
nora no solo afecta la producción de 
miel, sino que pone en riesgo la dis-
ponibilidad de alimentos básicos. Ro-
berto Ortega, criador apícola de So-
nora advirtió que, sin abejas, cultivos 
como frijol, calabaza y frutas podrían 
escasear.

‘La miel es solo una parte. Las abejas 
polinizan el 80% de los alimentos que 
consumimos’, explicó. Sin su interven-
ción en los procesos naturales, muchas 
plantas no podrían reproducirse, y la 

cadena alimentaria se vería gravemente 
afectada.

Según Ortega, el problema es más 
serio de lo que parece. ‘Tal vez no mo-
riríamos de inmediato sin abejas, pero 
sí viviríamos una crisis alimentaria pro-
gresiva’, dijo. Recordó la advertencia de 
Albert Einstein: ‘Si las abejas desapare-
cen, a la humanidad le quedarían cua-
tro años de vida’.

En este contexto, la reducción del 
50% en la población de abejas del es-
tado se convierte en una señal de alar-
ma que debe ser atendida con urgencia 
para evitar consecuencias mayores en la 
agricultura y en la seguridad alimenta-
ria regional.

Alertan sobre miel adulterada 
en el mercado: Un riesgo para 
la salud

Un nuevo problema se suma a la cri-
sis apícola en Sonora: la proliferación 
de miel adulterada en los comercios 
locales, especialmente proveniente de 
China. Roberto Ortega, presidente de 
una parte del gremio apícola denun-
ció que este producto no solo engaña 
al consumidor, sino que representa un 
riesgo potencial para la salud.

‘Muchos creen que compran miel 
pura, virgen, pero están consumiendo 
un producto adulterado, cargado de 
azúcares que pueden ser mortales’, se-
ñaló el dirigente. Este tipo de mieles 
pueden elevar los niveles de glucosa en 
sangre de forma alarmante, advirtió.

Lo más preocupante, explicó Or-
tega, es que estas mieles están circu-
lando en hospitales, escuelas y comer-
cios, sin regulación ni advertencias 
claras sobre su origen o composición. 
Para el consumidor promedio, es difí-

cil distinguir entre una miel natural y 
una miel procesada con aditivos arti-
ficiales.

Ortega hizo un llamado a las autori-
dades sanitarias a reforzar la vigilancia 

y regulación de estos productos, para 
evitar consecuencias en la salud públi-
ca y proteger a los productores locales 
que sí cumplen con los estándares de 
calidad.

La sequía prolongada 
ha provocado la muerte 
del 50% de las colmenas 
en el estado. La falta de 

floración ha dejado a 
las abejas sin alimento, 

reduciendo drásticamente 
su supervivencia
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Isssteson redefine estrategiaIsssteson redefine estrategia
El Instituto ha iniciado un 
proceso de reestructuración 
en su modelo de atención 

médica

Lorenza Sigala
Última Palabra 

Hermosillo. El Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado de 

Sonora (Isssteson) ha iniciado un proce-
so de reestructuración en su modelo de 
atención médica, priorizando la regio-
nalización de sus servicios en lugar de 
concentrar la atención hospitalaria en 
Hermosillo.

Así lo informó Luis Alonso Osuna 
Cota, director general de Isssteson, quien 
detalló que, a 11 meses de haber asumi-
do el cargo, se realizó un diagnóstico del 
sistema y se concluyó que la dependen-
cia estaba excesivamente centralizada en 
el Hospital Ignacio Chávez, en la capital 

sonorense.
‘Acudimos a ver los hospitales de No-

gales, Guaymas y Obregón y entendimos 
que lo que debemos de hacer es la regio-
nalización y apostamos a esto. Hoy, hace 
11 meses se decía que había que cerrar el 
hospital de Nogales, hoy opera con 14 es-
pecialidades y estamos ampliándolo para 
12 camas más. El hospital de Guaymas 
era un hospital completamente subutili-
zado que hoy nos ha sacado más de 120 
cirugías que no estaban programadas ahí, 
siendo un hospital ancla entre Obregón, 
bueno, en el sur del estado y Hermosillo’, 

explicó Osuna Cota.
Uno de los cambios más notables ha 

sido la reactivación del hospital de No-
gales, que anteriormente se consideraba 
para cierre y que ahora opera con 14 espe-
cialidades.

Además, está en proceso de amplia-
ción con 12 camas más. En Guaymas, un 
hospital anteriormente subutilizado ha 
sido fundamental para realizar más de 
120 cirugías, sirviendo como punto clave 
entre Hermosillo y el sur del estado.

Hospital Regional en Navojoa
En lugar de construir un nuevo hos-

pital en Hermosillo, Isssteson planea 
aprovechar la infraestructura existente 
en Navojoa, específicamente en la po-
liclínica del CIAS, para establecer un 
hospital regional con especialidades 
básicas.

‘Ya está construida prácticamente la 
mitad de la infraestructura; sólo faltan 
áreas como quirófanos, camas y consul-
torios. La inversión estimada sería de 

entre 130 y 140 millones de pesos’, seña-
ló el director.

Este nuevo enfoque, según Osuna 
Cota, responde a la necesidad de atender 
a los usuarios de los 72 municipios de So-
nora sin obligarlos a desplazarse largas 
distancias a Hermosillo, lo que reducirá 
los tiempos de espera y descongestionará 
el hospital central.

Avances regionales
Actualmente, en Obregón ya operan 

cinco nuevas especialidades, mientras 
que en Guaymas se inauguró reciente-
mente una clínica de oftalmología, que 
dará servicio a toda la región sur. Asi-
mismo, se espera que en julio se abra un 
nuevo módulo de consultorios junto al 
hospital de Obregón.

‘Lo que estamos haciendo es acercar el 
servicio médico al paciente en su locali-
dad. No todo tiene que concentrarse en 
Hermosillo. Esto también permite me-
jorar la eficiencia y calidad de atención’, 
concluyó Osuna Cota.

Uno de los cambios 
más notables ha sido la 

reactivación del hospital de 
Nogales, que anteriormente 
se consideraba para cierre 
y que ahora opera con 14 

especialidades
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Encabeza estado laEncabeza estado la
producción pesqueraproducción pesquera
El mandatario sonorense, 
acompañado del comisionado 
nacional de Pesca y 
Acuacultura, Alejandro 
Flores Nava, encabezó un 
encuentro con integrantes de 
pesquerías del sur del estado 
para fortalecer acciones en 
favor del sector primario en 

Guaymas y Empalme

Redacción
Última Palabra 

Guaymas. Con el compromiso de 
fortalecer las acciones para im-
pulsar la pesca ribereña y man-

tener a Sonora como referente nacional 
en producción pesquera, el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño sostuvo una 
reunión con integrantes de cooperati-
vas del sector primario, permisionarios, 
pescadores libres y personas dedica-
das a la transformación de productos 
del mar en Bahía de Lobos, Empalme y 
Guaymas.

Acompañado del comisionado nacio-
nal de Pesca y Acuacultura, Alejandro 
Flores Nava; la titular de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Recursos 
Hidráulicos, Pesca y Acuacultura (Sa-

garhpa), Celida López Cárdenas y el de-
legado de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) en Sonora, Juan 
Manuel González Alvarado, el manda-
tario estatal enfatizó la importancia de 
establecer medidas de ordenamiento 
pesquero en coordinación con los tres ór-
denes de gobierno y con la participación 
activa del sector productivo, para definir 
y evaluar oportunidades de desarrollo 
que beneficien directamente a las comu-
nidades pesqueras.

‘Le vamos a buscar con ganas de ayu-
dar, porque quiero que mi gobierno deje 
una huella en los pescadores del estado 
de Sonora. Que los pescadores sepan que 
durante mi gobierno tuvieron a un alia-
do’, aseguró el gobernador.

Durante el encuentro se presentó un 
informe de las acciones realizadas por au-

toridades federales, estatales y municipa-
les, con el objetivo de mejorar las condi-
ciones de vida y trabajo de los pescadores 
ribereños y sus familias.

Cabe señalar que las principales espe-
cies capturadas en esta región por las 169 
cooperativas pesqueras, integradas por 
más de tres mil 171 socios, son camarón, 
jaiba, medusa bola de cañón, caracol, al-
meja, callo de hacha, calamar, tiburón, 
cazón, cabrilla, pargo, lenguado, sierra y 
curvina.

Tan solo en el último año, la zona pro-
dujo más de 380 mil 653 toneladas, gene-
rando una derrama económica de 3 mil 
168 millones de pesos, consolidando a 
Sonora como el principal productor pes-
quero del país.

El gobernador Durazo concluyó el en-
cuentro reafirmando su compromiso de 
seguir fortaleciendo esta actividad con 
justicia, orden y desarrollo, de la mano 
del sector y en coordinación con los tres 
niveles de gobierno.

Durante la reunión se 
destacó la realización 
de foros regionales en 
marzo pasado en las 

principales localidades 
pesqueras de Sonora, con 
el fin de integrar un equipo 

interinstitucional que dé 
seguimiento a las solicitudes 

del gremio pesquero



www.ultimapalabra.com

Del 11 al 17 de junio de 2025Cajeme10

www.ultimapalabra.com

Premian proyectos Premian proyectos 
de universitariosde universitarios
Se busca empoderar a 
estudiantes para desarrollar 
soluciones innovadoras a los 
retos actuales planteados por 

diversas industrias

Redacción
Última Palabra 

Con el objetivo de fortalecer la vin-
culación entre la academia y el 
sector empresarial, se llevó a cabo 

en Cajeme el evento de cierre y premia-
ción del programa ‘Jóvenes impulsando la 
industria 2025’, una iniciativa que busca 
empoderar a estudiantes universitarios 
para desarrollar soluciones innovadoras a 
los retos actuales planteados por diversas 
industrias.

Previo a la entrega de reconocimien-
tos, el alcalde Javier Lamarque mencionó 
que esta iniciativa contribuye a cerrar la 
brecha entre la educación y el empleo, ya 
que, por un lado, los jóvenes universita-
rios adquirieron competencias relevantes 
y actualizadas y por otro, el sector pro-
ductivo se benefició al acceder a talento 
joven que puede aportar nuevas perspec-
tivas y soluciones a problemáticas reales 
y áreas de oportunidad, fomentando con 
ello la transferencia de conocimientos 
entre la academia y la industria.

‘Este tipo de iniciativas son funda-
mentales para el desarrollo económico de 

nuestro estado y en particular de nuestra 
región y de nuestro municipio; la coadyu-
vancia, la sinergia, el encuentro, la coor-
dinación en el propósito del desarrollo 
económico entre las empresas, las y los 
jóvenes y el gobierno, es fundamental, 
y esto debe ser un modelo y un ejemplo 
del esfuerzo para impulsar el bienestar de 
nuestra sociedad’, manifestó el Presiden-
te Municipal de Cajeme.

Por su parte, el director general de Coe-
cyt, Said Saavedra Bracamonte, indicó 
que, en esta primera edición en Cajeme, 
participaron 132 estudiantes universita-
rios, 42 docentes de cinco universidades y 
55 anteproyectos presentados para aten-
der retos planteados por empresas líderes 
en sus sectores, tales como Kyungshin 
Obregón (automotriz), Radiall Obregón 
(aeroespacial) y Media Aérea Drone So-
lutions del Noroeste (tecnologías de la 
información).

Durante el desarrollo del programa 
los participantes recibieron capacita-
ción en metodología de administración 
de proyectos y trabajaron directamente 
con las empresas para desarrollar solu-
ciones viables, por lo que hoy, tras fina-
lizar el programa, las industrias parti-
cipantes emitieron su veredicto, de tal 
manera que en el área aeroespacial y 
con el reto ‘Optimización de espacio y 
tiempo de surtido de almacén’, Radiall 
Obregón designó como ganador a un 
equipo de estudiantes de la Universidad 

Lasalle Noroeste.
En tecnologías de la información, Me-

dia Aérea Drone Solutions del Noroeste 
determinó que el equipo ganador del reto 
‘Manual de operación para la gestión de 
actividades, desempeño y asignación de 
tareas para el área de operaciones’, fueron 
los universitarios del Instituto Tecnológi-
co de Sonora; mientras que el reto ‘Comu-
nicación y administración de incidencias’, 
la empresa automotriz Kyungshin Obre-
gón señaló que el ganador fue por otro 
equipo representativo de la Universidad 

Lasalle Noroeste; luego de los resultados, 
los tres equipos recibieron un premio de 
50 mil pesos, así como reconocimientos 
para las y los jóvenes, sus maestros tuto-
res y las empresas participantes.

El secretario de Economía y Turismo 
de Sonora, Roberto Gradillas Pineda, re-
calcó que la respuesta y resultados de esta 
convocatoria refuerza la importancia de 
seguir abriendo espacios a las juventu-
des, ya que su gran capacidad y talento 
humano, se reconoce a nivel nacional e 
internacional.
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Es Sonora segundo lugar Es Sonora segundo lugar 
en sarampión y rickettsiaen sarampión y rickettsia

A nivel nacional

Hay con 65 contagios 
acumulados, de acuerdo 
con el informe más reciente 
de la Dirección General de 

Epidemiología

Lorenza Sigala
Última Palabra 

Hermosillo. Sonora se ubica en el 
segundo lugar nacional en casos 
confirmados de sarampión, con 

65 contagios acumulados, de acuerdo con 
el informe más reciente de la Dirección 
General de Epidemiología.

Tan solo en las últimas 24 horas -al 05 
de junio-, la entidad registró 13 nuevos 
casos confirmados, mientras que el nú-
mero de casos sospechosos o probables 
asciende a 150. La Secretaría de Salud del 
estado no ha informado de la situación 
del sarampión en Sonora y el Secretario 
de Salud José Luis Alomía Zegarra se ha 
negado a la entrevista sobre el tema.

En términos de impacto poblacional, 
Sonora presenta una tasa de incidencia 
de 2.07 casos por cada 100mil habitantes, 
lo que evidencia una alta circulación del 
virus en la región. Además, ya se ha re-
gistrado una defunción relacionada con 
complicaciones por sarampión, lo que 
arroja una tasa de letalidad del 1.54%, una 
de las más elevadas del país.

A nivel nacional, se han acumulado 
dos mil080 casos confirmados, con pre-
sencia en 17 entidades federativas y 57 
municipios. Los estados con mayor nú-
mero de contagios son Chihuahua (321 
casos), seguido por Sonora (65 casos) y 
Zacatecas (55 casos).

El grupo más afectado en todo el país 
es el de niñas y niños de 0 a 4 años, con 
375 casos confirmados, además de ser el 
sector con la mayor tasa de incidencia 
nacional (3.60 por cada 100,000 me-
nores de 4 años). También se han visto 
afectados adultos jóvenes entre 25 y 34 
años, un segmento con alta movilidad y 
contacto social.

‘El sarampión es una enfermedad 
prevenible y altamente contagiosa. La 
vacuna triple viral es la herramienta 
más efectiva que tenemos para proteger 
a nuestros niños y comunidades’, seña-
laron autoridades de salud durante el 
informe.

Hasta el momento, se han reportado 

cinco defunciones a nivel nacional por 
este brote. La Secretaría de Salud de So-
nora ha reforzado las campañas de vacu-
nación y vigilancia en escuelas, centros 
de salud y comunidades rurales, instando 
a la población a verificar los esquemas de 
vacunación de sus hijos y acudir a los cen-
tros habilitados.

También en casos de rickett-
siosis

Sonora se mantiene como la segunda 
entidad con mayor número de casos de 
rickettsiosis en el país, de acuerdo con el 
informe epidemiológico emitido por la 
Secretaría de Salud.

A nivel nacional se han acumulado 135 

casos confirmados de fiebre manchada 
por Rickettsia rickettsii, de los cuales 34 
corresponden a Sonora, lo que represen-
ta una incidencia estatal de 1.1 casos por 
cada 100 mil habitantes, muy por encima 
del promedio nacional que es de 0.1 por 
cada 100 mil.

Durante la misma semana, en Sonora 
se estudiaron ocho casos sospechosos, de 
los cuales dos fueron confirmados y uno 
de ellos resultó en defunción. Con estos 
registros, el estado suma en lo que va de 
2025 un total de 250 casos estudiados, 
35 confirmados y 16 defunciones, lo que 
representa una letalidad del 46%, casi el 
doble del promedio nacional, que se ubi-
ca en 24%.

Los grupos de edad más afectados por 
mortalidad son las mujeres entre 25 y 44 
años, seguidas por menores de entre 6 y 
14 años. Las defunciones se distribuyen 
en los municipios de Hermosillo (4), Be-
nito Juárez

(3), Navojoa (2), Guaymas (2), Soyopa 
(2), San Miguel de Horcasitas (1), Puerto 
Peñasco (1) y Agua Prieta (1).

Se mantiene como la 
segunda entidad con 

mayor número de casos de 
rickettsiosis en el país

Sonora se ubica en el 
segundo lugar nacional 

en casos confirmados de 
sarampión 
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Claudia Sheinbaum:

‘Somos un gobierno con‘Somos un gobierno con
honestidad y honradez’ honestidad y honradez’ 
La presidenta dio inicio al 
programa ‘Salud casa por 

casa’ en Morelos

Redacción
Última Palabra

Desde Emiliano Zapata, Morelos, 
la Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, puntualizó 

que los gobiernos de la Cuarta Transfor-
mación tienen como característica la ho-
nestidad y la honradez con la finalidad de 
eliminar la corrupción que le hizo mucho 
daño al país, a través de políticas públi-
cas hechas con amor, como es el caso del 
programa Salud Casa por Casa destinado 
a cuidar el bienestar de las personas adul-
tas mayores y con discapacidad.

‘Nosotros somos gobierno de territorio 
con honestidad, con honradez, eso es lo 
primero. Lo segundo es cercanía y amor al 
pueblo. No puede ser uno gobernante si no 
hay cercanía y amor. La política tiene que 
tener un adjetivo y es: hacemos política con 
amor, no con odio, no con envidias, es amor 
por encima de todo. Porque lo que hacemos 
es política, políticas públicas, hacer políti-
cas desde el gobierno, no partidaria, pero 
hacemos política todos los días, hacemos 
política pública; porque el programa Casa 
por Casa es un programa de política públi-
ca para atender a la ciudadanía. Entonces, 
mucho amor, siempre en el trabajo que rea-
lizamos’, aseguró.

Al encabezar la Asamblea de Salud Casa 
por Casa señaló que el programa forma par-
te del Humanismo Mexicano de la Cuarta 

Transformación y dará un ejemplo a Méxi-
co y al mundo en el cuidado de las personas 
adultas mayores y con discapacidad que 
serán atendidos de manera personalizada 
en sus hogares por 20 mil facilitadores de 
la salud, quienes además podrán apoyarse 
a través de un centro telefónico que contará 
con asesoría médica.

‘El objetivo de este programa es el bien-
estar de las y los adultos mayores y las per-
sonas con discapacidad. No es la atención a 
la salud, que es una parte, sino el bienestar: 
que vivan bien todas y todos los adultos 
mayores de nuestro país, que no solo re-
ciban la pensión, sino que sean atendidos 
de manera individualizada por ustedes. 
Por eso digo que este programa no lo hay 
en ningún lugar del mundo. Y ustedes son 
ejemplo mundial de eso que para nosotros 

es la esencia de la Transformación de nues-
tro país, que es el Humanismo, que es el co-
razón, y eso es lo que ustedes van a dar en 
cada casa de cada adulto mayor’, comentó.

Recordó que la idea es que Salud Casa 
por Casa tenga a finales de 2025 el histo-
rial clínico de las y los adultos mayores, 
así como de las personas con discapaci-
dad. Además de que será un modelo a 
través del cual se tendrá un control del 
incremento o disminución de enferme-
dades crónicas.

‘Es medicina en territorio, enfermeras 
y enfermeros en territorio, trabajando 
casa por casa con la gente. Entonces, es 
un programa muy ambicioso que descan-
sa en ustedes y que sabemos que va a ser 
un ejemplo para México y para el mundo, 
porque así lo hemos concebido y sabe-

mos que ustedes van a poder realizar este 
gran sueño’, concluyó.

El secretario de Salud, David Kers-
henobich Stalnikowitz, agregó que el 
programa Salud Casa por Casa también 
ofrece crecimiento profesional para las 
enfermeras y enfermeros que realizan las 
visitas domiciliarias quienes contribuyen 
a cambiar el sistema de salud pública.

El director general del IMSS Bienestar, 
Alejandro Svarch Pérez, destacó que Salud 
Casa por Casa es un modelo innovador ya 
que la atención médica tocará a la puerta de 
los hogares y por ello refrendó su compro-
miso con las y los facilitadores de la salud a 
quienes garantizó que tendrán todo el apo-
yo durante su despliegue en territorio.

El subsecretario de Bienestar, Jesús Va-
lencia Guzmán, recordó que este progra-
ma se ha construido de la mano de todas 
las instituciones de salud para atender a 
14 millones de mexicanos y mexicanas.

La gobernadora de Morelos, Margarita 
González Saravia, destacó que Salud Casa 
por Casa es un programa con vocación so-
cial, por lo que agradeció a la Presidenta 
de México por el apoyo para el cuidado 
de la salud de los adultos mayores de esta 
entidad.

Acompañaron a la Presidenta, la secre-
taria del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes; 
la subsecretaria de Egresos, Bertha Gómez 
Castro; el director de Laboratorios de Bio-
lógicos y Reactivos de México (Birmex), 
Carlos Alberto Ulloa Pérez; la coordinadora 
de Asuntos Intergubernamentales y Parti-
cipación Social de la Presidencia de la Re-
pública, Leticia Ramírez Amaya.
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Repunta Covid en el país Repunta Covid en el país 
Debido a la circulación de 
las nuevas subvariantes de 
Ómicron, en México se vive 

un nuevo pico de contagios

Debido a la circulación de las nue-
vas subvariantes de Ómicron 
denominadas NB.1.8.1 y LP.8.1, 

en México se vive un nuevo pico de con-
tagios de covid-19, señaló el infectólogo 
Francisco Moreno.

Explicó que no se trata de una situa-
ción alarmante porque los virus que ac-
tualmente están circulando no son más 
agresivos, pero sí tienen una mayor capa-
cidad para contagiar.

Aunque cualquier persona está ex-
puesta a una infección por coronavirus, 
los adultos mayores, pacientes con dia-
betes, con problemas cardiovasculares 
y con el sistema inmunodeprimido, son 
más vulnerables y corren el riesgo de ser 
hospitalizados.

Por lo anterior, dijo el especialista, se 
deben reforzar las medidas de higiene, 
como el uso de cubrebocas en lugares 
concurridos y el lavado frecuente de ma-
nos.

El virus no se ha vuelto más agresivo, 
pero sí es más contagioso y con una ma-
yor capacidad para infectar. En la gente 
mayor, en la gente que tiene problemas de 
defensas en su sistema inmune sí puede 
producir alteraciones, daño y llevarlos al 
hospital y si no se atienden debidamen-
te, es una causa de mortalidad porque la 
gente sigue muriendo por covid-19’, enfa-
tizó Francisco Moreno.

El también médico internista añadió 
que los síntomas que surgen al contagiar-
se con las nuevas subvariantes de Ómi-
cron son prácticamente los mismos que 

ya se conocían.
Se presenta un cuadro de infección de 

vías respiratorias altas como un cuadro 
de gripe. A lo mucho, dolor de garganta, 
dolor de cabeza, fiebre que a los dos o tres 
días desaparece. Algunas personas pier-

den el olfato y el gusto, lo que ha sido una 
característica muy particular de covid-19, 
pero en general, si no hay complicacio-
nes, evolucionan bien’, sostuvo.

Francisco Moreno añadió que para se-
guir protegiendo a la población, la vacu-
na que se aplique en 2025 contra covid-19 
ya deberá considerar combatir las nuevas 
subvariantes.’

Nuevo pico de contagios no 
debe causar alarma

De acuerdo al Informe Semanal de co-
vid-19, en lo que va del año se han confir-
mado 4 mil 064 casos debido a que en la 
última semana se reportaron 319 conta-

gios. Y hasta el 31 de mayo, se registraron 
49 muertes.

Ante este panorama, el también médico 
internista Francisco Moreno señaló que des-
de aproximadamente desde hace tres sema-
nas se empezó a experimentar una nueva ola 
del virus Sars-CoV-2, lo cual, dijo no es una 
situación de alarma, pero sí se debe tomar en 
cuenta para evitar contagiarse.

Ya lo estamos viviendo, empezó más o 
menos hace unas tres semanas y es pro-
bable que se prolongue hasta principios 
de julio. Después vamos a tener un des-
censo y después se espera otra vez que 
durante el invierno podamos tener otro 
discreto repunte’, indicó el infectólogo.

Debido a la circulación 
de las nuevas subvariantes 
de Ómicron denominadas 
NB.1.8.1 y LP.8.1, en México 
se vive un nuevo pico de 

contagios de covid-19
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Es el Itson sede deEs el Itson sede de
congreso nacional congreso nacional 
En el evento de Amereiaf, 
asociación mexicana 
conformada por instituciones 
de educación superior, se 
busca actualizar y fortalecer 
los sistemas administrativos 
que sustentan a las 

universidades

Redacción
Última palabra

El Instituto Tecnológico de Sonora 
(Itson) es sede del Congreso Na-
cional Amereiaf 2025, bajo el lema: 

‘Gobernanza Universitaria, Financia-
miento, Innovación, Rendición de Cuen-
tas y Gestión Administrativa de la Educa-
ción Superior’, un importante encuentro 
nacional, que reúne a representantes de 
instituciones de educación superior de 
todo el país.

Con entusiasmo, el doctor Jesús Héc-
tor Hernández López, rector del Itson, 
expresó que es un honor para esta Uni-
versidad ser sede del Congreso Nacional 
de la Amereiaf, destacando además la im-
portancia de recibir, de manera híbrida, 
a integrantes de distintas comunidades 
universitarias del país, así como de otras 
dependencias públicas.

Puntualizó que el objetivo de las uni-
versidades es claro, pero todas coinciden 
en un fin último, contribuir a la construc-

ción de una mejor sociedad, una sociedad 
más justa, democrática, libre, pacífica y 
con un progreso sostenible.

En este contexto, subrayó que la Ame-
reiaf, como asociación mexicana con-
formada por instituciones de educación 
superior, busca actualizar y fortalecer los 
sistemas administrativos que sustentan a 
las universidades.

Durante su discurso inaugural, la doc-
tora Leticia Jiménez Zamora, Presiden-
ta de la Amereiaf, reconoció la calidez 
y hospitalidad del doctor Jesús Héctor 
Hernández López por facilitar el desarro-
llo de las actividades del Congreso Nacio-
nal en las instalaciones del Itson.

Asimismo, resaltó la misión del con-
greso y agradeció la participación de las 
instituciones asistentes. Destacó los ob-
jetivos del encuentro, así como la impor-
tancia de fortalecer la gobernanza y la 
rendición de cuentas en las universida-
des, principios que han cobrado mayor 
relevancia gracias al trabajo impulsado 
por la Amereiaf y que se reflejan en los 
resultados obtenidos durante la revisión 
de la cuenta pública de las instituciones 
de educación superior.

El Congreso Nacional Organizado 
por la Asociación Mexicana de Respon-
sables de la Estandarización de la Infor-
mación Administrativa y Financiera en 
las Instituciones de Educación Superior 
(Amereiaf), busca propiciar un espacio 
de reflexión y debate sobre los principa-
les desafíos y tendencias en la educación 

superior, abordando estrategias para for-
talecer la gestión institucional, la trans-
parencia y la innovación.

Así como, generar propuestas que per-
mitan optimizar la eficiencia administra-
tiva, mejorar los mecanismos de rendi-
ción de cuentas y garantizar modelos de 
financiamientos sostenibles, con el fin de 
contribuir al desarrollo equitativo y de 
calidad en las instituciones de educación 
superior.

En el acto inaugural, también se con-
tó con la presencia del licenciado David 
Rogelio Colmenares Páramo, Auditor 
Superior de la Federación; el licenciado 
Froylán Gámez Gamboa, Secretario de 
Educación y Cultura del Estado de Sono-
ra, en representación del Gobernador del 

Estado, doctor Alfonso Durazo Montaño.
De igual manera, el maestro Omar 

Francisco del Valle Colosio, presidente 
del Congreso del Estado de Sonora; el 
maestro Emilio Barriga Delgado, auditor 
especial del Gasto Federalizado de la Au-
ditoría Superior de la Federación (ASF); el 
licenciado Carlos Javier Lamarque Cano, 
presidente municipal de Cajeme; el doc-
tor Javier Saldaña Almazán, presidente 
del Consejo de Universidades Públicas 
e Instituciones Afines (CUPIA) y rector 
de la Universidad Autónoma de Guerre-
ro (UAGro); y el doctor Gustavo Rodolfo 
Cruz Chávez, coordinador General de 
Vinculación Estratégica de la Asociación 
Nacional de Universidades e Institucio-
nes de Educación Superior (Anuies).
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Lidera SonoraLidera Sonora
justicia laboraljusticia laboral
Por segundo año consecutivo, 
el estado está en primer lugar 
en conciliación con una tasa 
de resolución del 91.9%, 
superando por más de 14 
puntos porcentuales la media 

nacional

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con una tasa récord 
del 91.9% en resolución de con-
flictos laborales mediante la 

conciliación, Sonora se consolida como 
el estado número uno en justicia laboral, 
gracias a la visión estratégica y el com-
promiso del gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

El mandatario estatal destacó la im-
portancia de garantizar una justicia 
pronta y efectiva para las y los trabaja-
dores, y explicó que este resultado his-

tórico se ha alcanzado durante los pri-
meros 30 meses de implementación de 
la Reforma al Sistema de Justicia Labo-
ral. En este periodo, el Centro de Con-
ciliación Laboral del Estado de Sonora 
ha demostrado que la solución pacífica 
y ágil de controversias laborales es po-
sible cuando existe voluntad política y 
profesionalismo institucional.

‘La conciliación laboral es una herra-

mienta poderosa para construir paz so-
cial desde la justicia. En Sonora decidi-
mos transformar el sistema para poner 
fin a años de rezago, y hoy los resulta-
dos nos colocan como ejemplo nacional 
de eficiencia y trato digno’, expresó el 
gobernador.

Durante este periodo, se han recibido 
149 mil 633 solicitudes, de las cuales 148 
mil 230 fueron admitidas.

Se lograron 119 mil 955 convenios: 19 
mil 877 mediante conciliación y 100 mil 
078 a través de ratificaciones.

El gobernador Durazo reconoció la 
confianza de la ciudadanía como un 
factor clave para el éxito de este mo-

delo.
El Centro de Conciliación Laboral 

opera actualmente con un equipo de 25 
conciliadoras y conciliadores, así como 
15 notificadoras y notificadores, distri-
buidos en ocho sedes estratégicas en 
todo el estado, lo que garantiza aten-
ción cercana, eficiente y de calidad.

La transformación del 
sistema de justicia 

laboral impulsada por 
el gobernador Alfonso 
Durazo ha permitido 

resolver más de 119 mil 
conflictos laborales en 

solo 30 meses, generando 
beneficios por más de 2 mil 
922 millones de pesos para 

los trabajadores.

El Centro de Conciliación 
Laboral opera actualmente 

con un equipo de 
25 conciliadoras y 

conciliadores, así como 15 
notificadoras y notificadores

La conciliación laboral es 
una herramienta poderosa 
para construir paz social 

desde la justicia. En Sonora 
decidimos transformar el 
sistema para poner fin a 
años de rezago, y hoy los 
resultados nos colocan 

como ejemplo nacional de 
eficiencia y trato digno
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Se profesionalizarán losSe profesionalizarán los
operadores del transporteoperadores del transporte
Se implementarán y ejecutarán 
programas educativos en 

varias etapas

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. El Gobierno de So-
nora constituirá un programa 
de profesionalización para las 

personas operadoras del servicio de 
transporte público del estado, con la 
finalidad de implementar y desarro-
llar programas educativos necesarios 
para su crecimiento y la formación de 
nuevos cuadros.

Los responsables de su ejecución son 
Carlos Sosa Castañeda y Luisa Cristina 
Rodríguez Ibarra, titulares del Instituto 
de Movilidad y Transporte para el Esta-
do de Sonora (IMTES) y del Colegio Na-
cional de Educación Profesional Técnica 
(Conalep), respectivamente, tras firmar 
un convenio de colaboración.

El nuevo programa de profesionali-
zación está encaminado al desarrollo 
de una nueva cultura organizacional, 
la formación de nuevos cuadros y la 
incorporación de tecnología y fuentes 
alternas de energía en el sector trans-

porte.
Se realizará con base en tres etapas 

integrales:
• Etapa uno: Capacitaciones al perso-

nal del servicio de transporte.

• Etapa dos: Inserción de materias re-
lacionadas con autotransporte en los pro-
gramas educativos de carreras actuales.

• Etapa tres: Análisis y estudio de factibi-
lidad para la implementación de la carrera 

técnica en Autotransporte en el estado.
El convenio también establece la pro-

moción de una bolsa de trabajo y la cre-
dencialización de las y los estudiantes 
matriculados.
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Vaya lunes este que recién pasó, 
pletórico de emociones y preludio 
de nuevos capítulos que nos man-

tendrán al filo de la butaca.
Lunes de tres R’s internacionales, esta-

tales y municipales.
Comencemos con la R de ‘Regañada’, 

como la que el gobernador Alfonso Du-
razo les dio a sus funcionarios y correli-
gionarios en el ámbito legislativo, para 
que se pusieran a chambear y se olviden 
por el momento de sus precipitadas pre-
precampañas.

Sin aspavientos y usando un tono más 
bien paternal (que suele ser más admoni-
torio, por no decir que amenazante que 
los gritos y sombrerazos) el gobernador 
aprovechó que los tenía a casi todos jun-
tos durante el foro de consulta para la ar-
monización del Plan Estatal de Desarro-
llo y soltó de su ronco pecho un ‘pónganse 
a trabajar’ que levantó nutridos aplausos 
de la concurrencia, donde por cierto se 
encontraban más de un@ que ya andan 
que se les cuecen las habas por aparecer 
en la boleta del 2027.

‘Vienen tiempos de una intensidad 
política que explican la facilidad con la 
que algunos integrantes de mi gabine-
te se distraen en legítimas aspiraciones 
políticas personales. Olvídense de ello’, 
advirtió al recordarles -palabras más, pa-
labras menos- que no hay mejor carta de 
recomendación que el deber cumplido en 
la función que les fue encomendada.

‘Derecha la flecha para la Célida’, escri-
bió en su cuenta de X la colega y amiga 
Oralia Acosta, aunque en justicia hay que 
decir que no es la única que ya ha de tener 
listo hasta su eslogan de campaña, aun-
que desde la semana pasada a la secreta-
ria de Agricultura se le han cargado todas 
las pulgas al ubicarla como cabeza de una 
maniobra para posicionar a candidatos 
de su grupo político en la pasada elección 
judicial.

Pero ‘La Célida’, como familiarmente 
le llaman, es como un toro de lidia que 
entre más lo pican más embiste, así que el 
pasado domingo difundió un video des-
marcándose de la citada maniobra y ar-
gumentando que los ataques que recibe 
obedecen a que se encuentra a la cabeza 
de la adelantadísima sucesión guberna-
mental en Sonora.

En lugar de bordar sobre temas calien-
tes del área a su cargo -la crisis hídrica y 
los aranceles a productos agropecuarios, 
entre otros-, la rocaportense quema pól-
vora en infiernitos posicionadores y para 
quejarse de sus adversarios. De hecho, 
Célida fue de las primeras en abandonar 
el recinto y ni siquiera se quedó para la 
foto oficial del evento, tal vez para irse a 
desahogar la agenda agropecuaria, quizás 
para hacer otro videíto, o tal vez porque 
no la invitaron, vaya usted a saber…

Caso muy distinto el de Paulina Oca-
ña, la joven y experimentada Jefa de la 
Oficina del gobernador, que por cierto la 
distinguió con la oportunidad de hacer 
el discurso de presentación de un evento 
que congregó no solo a la clase política, 
sino la empresarial y liderazgos diversos 
de la sociedad civil.

A la joven funcionaria se le facilita ali-
mentar las legítimas aspiraciones de las 
que habló el gobernador, pues buena par-
te de su trabajo consiste en supervisar y 
gestionar la concreción de las obras y pro-
gramas de su jefe, lo que le permite andar 
por todo el estado sacando la chamba, y 
como es una excelente comunicadora, no 
se distrae haciendo campaña, sino que la 
campaña le llega solita y de manera na-
tural…

Por cierto, en el evento se extrañó la 
presencia de dos personajes a los que no 
les tocó el regaño, al menos no de manera 

directa: el secretario de Gobierno Adolfo 
Salazar y la senadora Lorenia Valles Sam-
pedro. El primero quizás estaba cubriendo 
el frente en Palacio de Gobierno, la segun-
da, flanqueando a la presidenta honoraria 
del DIF, María del Rocío Chávez en la in-
auguración de la primera sala de lactancia 
materna del IMSS-Bienestar del Centro de 
Salud Urbano Emiliano Zapata.

Y si andaba trabajando al lado de la 
esposa del gobernador, seguramente el 
regaño no le pasó ni rozando…

Otra que andaba por allí de muy buen 
talante es la alcaldesa de Guaymas, Karla 
Córdova presumiendo las fuertes inver-
siones que se vienen en obra pública rela-
cionada con drenaje y agua potable para 
San Carlos, donde se aplicarán 12 mdp 
para rehabilitar un importante sector de 
ese destino turístico donde hace rato no 
se atendía. Otros dos mdp se invertirán 
en la colonia Fovissste. Por cierto, este 
día la alcaldesa será anfitriona en un par 
de importantes eventos a los que acudirá 
el gobernador. Primero en una reunión 
con directivos de la Comisión Estatal del 
Agua y luego en un encuentro con pesca-
dores ribereños. Claramente, Karla Cór-
dova no anda en campaña, solo atiende 
sus responsabilidades como presidenta 
municipal en el bello puerto.

II
Desde el altiplano mexicano hasta 

Washington, pasando por Los Ángeles se 
dejó oír el tronido de la reversa que me-
tió la presidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien la semana pasa-
da advirtió que si el gobierno de Donald 
Trump insiste en gravar las remesas de los 
paisanos, habría movilizaciones de pro-
testa en el vecino país.

Coincidencia o no, los últimos días se 
han registrado movilizacionesde migran-
tes, no exentas de episodios violentos en 
el centro de Los Ángeles reclamando a 
Trump su política de deportaciones e im-
positivas a las remesas, que suman más 
de 60 mil millones de dólares al año. El 
asunto se salió de control con la presencia 
de manifestantes que aprovecharon el río 
revuelto para cometer actos vandálicos 
y levantar sus propias demandas. Hubo 
gente que no era migrante, sino activistas 
de otras causas como el alto a la guerra en 
Palestina.

Trump reaccionó con fuerza, envió a 
la Guardia Nacional y a los Marines y el 
efecto de las movilizaciones fue que algu-
nos republicanos propusieran incremen-
tar hasta el 15% el gravamen a las remesas. 
Pero además los hechos tensaron mucho 
la relación bilateral con México, así que 
la presidenta tuvo que salir a desmarcarse 
de las manifestaciones violentas y a hacer 
un llamado a la movilización pacífica. A 
ver cómo amarran ahora al tigre que sol-
taron.

III
Y la R de Renuncia corresponde al 

comisario de Seguridad Pública en Her-
mosillo, quien argumentando ‘motivos 
personales’ dimitió del cargo, asumiendo 
de manera provisional Jesús Alonso Du-
rón Montaño, que tiene 23 años de servi-
cio y ya ha desempeñado diversos cargos, 
como Comisario Jefe, Comisario General 
Interino, Director del Departamento de 
Tránsito, Supervisor General, entre otros.

La renuncia de Manuel Emilio Hoyos 
sorprendió a varios, pues en su desem-
peño habría que abonarle éxitos como su 
contribución para que Hermosillo apare-
ciera varias veces en el top de las ciudades 
con mayor percepción de seguridad.

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Las tres R’s: Regañada, 
Reculada y Renuncia

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Vaya que después de surcar las re-
des sociales con algunos videos 
donde asegura que ‘al que aga-

rremos armado y agrediendo a la gen-
te, lo vamos a abatir’, el proceder del 
alcalde de CARLOS MANZO, de Urua-
pan, Michoacán, uno de los estados 
más violentos del país, es que nos hizo 
recordar al presidente de la República 
del Salvador, NAYIB BUKELE, quien ha 
asegurado que en todos los países don-
de opera libremente el crimen organi-
zado, es porque el gobierno lo permite, 
toda vez que el gobierno tiene todo el 
poder para combatirlo, pero esto es solo 
cuando quiere, cuando hay voluntad. 
Y más concretamente se ha referido 
a México, donde según el gobierno de 
Estados Unidos, en voz del jefe de es-
tado MARCO RUBIO, en nuestro país, 
alrededor del 40 por ciento del territo-
rio está en manos del crimen. La cosa 
es que el presidente municipal de Urua-
pan, se los ha dicho muy clarito a los 
‘malandros’ que al que agarren armado 
y agrediendo a la gente lo van a neu-
tralizar. Pero, aquellos que sorprendan 
fuera de la ley y lo detengan sin oponer 
resistencia, sencillamente lo pondrán 
a disposición de los tribunales, lo cual 
es lo correcto, pero, todo aquel que se 
ponga bravo, se verá en la necesidad 
de abatirlo. Por otro lado, el alcalde 
Manzo, ha sido muy evidente que se ha 
opuesto tajantemente a la estrategia de 
abrazos no balazos, que prevaleció en 
el sexenio pasado que encabezó AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
porque a decir verdad, en este sexenio 
que encabeza CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, ya no funcionaron los ‘abrazos 
no balazos’ y eso es muy evidente con 

los enfrentamientos que se han dado 
entre gobierno y sicarios, donde en 
más de un 80 por ciento de los casos, 
los caídos son de lado del crimen. Así 
las cosas, sea o no sea, por presión de 
Estados Unidos, con eso de los arance-
les de DONALD TRUMP, el presidente 
más destrampado que ha tenido el país 
vecino. Sin embargo, era algo necesario 
de llevar a la práctica. Y claro, también 
es evidente que la presidenta de la Re-
pública, Claudia Sheinbaum, juega el 
papel de pacificadora y ha dicho que el 
actuar del alcalde de Uruapan, no es la 
forma correcta de gobernar, pero en la 
práctica es evidente que ya echó por la 
borda la estrategia de los abrazos no ba-
lazos de su antecesor, porque las hues-
tes de OMAR GARCÍA HARFUCH, han 
actuado con la energía que debieron ac-
tuar en el sexenio pasado, pero hágame 
usted el favor, de donde vamos a com-
parar la capacidad, el conocimiento, el 
colmillo, la experiencia y la estrategia 
con la que trabaja Omar García, a la for-
ma tibia y mediocre con la que traba-
jaba la antigua secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, ROSA ICELA 
RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, que ni si-
quiera era policía y AMLO la metió en 
ese cargo, porque cumplía cabalmente 
aquel principio que practicaba de 90 
por ciento lealtad y 10 por ciento de co-
nocimiento del cargo, pero Rosa Icela ni 
el 10 por ciento cumplía. Así de que ac-
tualmente el alcalde de Uruapan, Car-
los Manzo, se está ganando el respeto 
y reconocimiento de los mexicanos, por 
esa determinación y que a muchos les 
hacen falta……………… Veremos en qué 
termina el tema ese de la denuncia que 
interpuso el doctor en Derecho, SIMON 

LEVY, en contra del Instituto Nacional 
Electoral (INE), de su presidenta GUA-
DALUPE TADDEI ZAVALA, así como 
de los consejeros,  por haber aprobado 
la Reforma Judicial y por haber llevado 
a cabo la Elección Judicial que mostró 
signos de que el órgano electoral tiene 
nexos con grupos del crimen organi-
zado. Y pudiéramos decir, es un sueño 
guajiro que prospera una demanda de 
ese tipo en contra del INE, sí este está 
sometido por el gobierno mexicano, 
pero resulta que el demandante no fue 
tan bruto como para interponer la de-
manda en tribunales mexicanos, sino 
que se fue a los Estados Unidos, a in-
terponer esta demanda ante el Depar-
tamento de Justicia del vecino país. Y 
la sustentó en el marco de cuatro leyes 
federales que se mencionan claramen-
te en la denuncia, y como en EU sí se 
aplica y se respeta la ley, luego enton-
ces, que se agarre fuerte doña Guada-
lupe Taddei, por haberse prestado a 
esta farsa, que como bien dice el de-
nunciante, pulveriza la división de po-
deres y el estado de derecho en México, 
pero lo más grave para el vecino país, es 
que pone en riesgo también se seguri-
dad, por eso dice el demandante que le 
dará el seguimiento correspondiente a 
la demanda, de la cual se puede desatar 
un escándalo internacional. Veremos 
dijo el ciego……….. Vaya que la reporte-
ra HAIDEE RAMÍREZ, se desahogó en 
la conferencia mañanera, sobre todo 
lo que siente por la elección judicial 
y lo dijo a los cuatro vientos, que jue-
ces, magistrados y ministros, no fueron 
electos por el pueblo, sino por una mi-
noría que no les alcanza para lograr la 
legitimidad como tales. Porque el Méxi-

co profundo no votó y fue la mayoría, o 
sea, el 87 por ciento. Se nota claramen-
te que a la reportera sonorense, no le 
entregan su sobrecito al término de la 
conferencia, o no le piden el número de 
su plástico para depositarle, porque sus 
preguntas son directas y sus comenta-
rios son agudos, pero reales al 100 por 
ciento, como ese de que los juzgadores 
no serán legítimos porque los eligió una 
minoría que no le alcanza a dar la legi-
timidad que deberían de tener. Y entre 
ellos Haydee Ramírez, se llevó entre los 
pies a HUGO AGUILAR ORTIZ, futuro 
presidente de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación, con cuyos comenta-
rios al respecto, lada reportera, aseguró 
que ni tiene la capacidad, ni trabajará 
para el pueblo, sino como un soldado 
del actual sistema de gobierno. Y claro 
la presidenta Claudia Sheinbaum, muy 
al estilo AMLO minimizó los comen-
tarios de la comunicadora………….. Los 
que andan que se jalan una oreja y no 
se alcanzan la otra son los ganaderos 
mexicanos, sobre todo los de estados 
Chihuahua, Sonora y Sinaloa, donde 
miles de familias viven de esa actividad, 
porque el gobierno de Estados Uni-
dos, acaba de decir que para antes que 
termine el año actual, se reanudará la 
importación de ganado de México a ese 
país vecino. Luego entonces los gana-
deros mexicanos, piensan que ya se los 
llevó la desgracia, porque si a la fecha 
son estratosféricas las pérdidas que se 
reportan, ahora en lo que falta del año, 
la actividad tenderá a desaparecer. Y no 
se escucha algún programa especial que 
les permita por lo menos mantenerse 
activos en la actividad. Muy mala noti-
cia, en realidad.

EL BUKELE DE MÉXICO

Carlos Manzo Nayib Bukele Marco Rubio Hugo Aguilar Ruiz
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Y sí, después de varios meses de fro-
tarse las manos sobre la tentación 
de tomar el control de uno de los 

poderes de la república, la situación 
al parecer se ha consumado. En pocos 
años pasamos del partido hegemónico, 
a una incipiente democracia, para así 
brincar a una situación algo compleja, 
más fuerte en concentración de poder 
que el propio presidencialismo de fina-
les del siglo pasado.

El ejercicio del domingo pasado en 
donde prácticamente se da la toma del 
Poder Judicial, tuvo características pre-
decibles, pues desde los procedimientos 
avalados por el legislativo para llevar a 
cabo todo este espinoso devenir, ya se 
veía venir lo riesgoso y poco funcional del 
resultado, en donde es más que probable 
que en el tema de la justicia pasemos de 
Guatemala a Guatepeor.

La demagógica cruzada iniciada desde 
fines del sexenio anterior y culminada le-
gislativamente con los clavos de una ar-
tificiosa mayoría, con la ayuda del Judas 
jarocho, aderezada además de una publi-
cidad engañosa (en donde se vendió que 
el pueblo quería la ‘democratización’ del 
Poder Judicial y deseaba votar por minis-
tros, magistrados y jueces), resultó toda 
una falacia, pues los resultados indican, 
después de votos nulos, que solo uno de 
cada diez mexicanos votaron válidamen-
te, tomando en cuenta el padrón electo-
ral mexicano.

La borrachera llegó a su fin y ha ini-
ciado la cruda. Se trató de una ‘fiesta mu-

sical’ en este domingo histórico -las tra-
gedias también marcan hitos-, en donde 
el común denominador fue el uso de los 
llamados ‘acordeones’ (que no fue otra 
cosa que libritos u hojas coloridas, con las 
marcas de números sugeridos). No pode-
mos decir que los principios rectores de 
democracia fueron respetados, puesto 
que la inducción al voto no solo configura 
infracción electoral, sino además consti-
tuye delito ídem, motivo por el cual, ante 
lo generalizado de la situación, algunos 
consideran impugnar para efectos de la 
nulidad general. Otros consideran que 
esto último sólo serían buenas inten-
ciones, ya que el Tribunal de la materia, 
se dice, desde hace meses se encuentra 
cooptado por quienes las mandan cantar 
en este país.

La gran mayoría de los apuntados con 
sus números en los grotescos ‘acordeo-
nes’ salieron ungidos, lo que revela la 
efectividad de dicho instrumento. Eso sin 
dejar a un lado la permisión en algunas 
casillas del país, en donde personas les 
dictaban los números a otros, casi como 
semejanza de cuando se lee la lotería y se 
canta el chorro.

Ya tenemos en Hugo Aguilar Ortiz al 
próximo presidente de la Suprema Corte, 
por ser el más votado. En su carta de pre-
sentación es ser -a mucha honra- indio 
mixteco, haber sido funcionario del Ins-
tituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), pero lo más importante para efec-
tos prácticos, el haber estado en los áni-
mos de AMLO, ya que como su colabora-

dor manejó las consultas indígenas para 
la construcción del Tren Maya y Corredor 
Interoceánico.

Hoy la Corte queda reducida a nueve 
individuos, con quizá tres o cuatro con 
capacidades probadas, con un Pleno en 
solitario que, ante la eliminación de las 
Salas, se verá de frente con cerros de ex-
pedientes en donde es más que probable 
que se resuelva más por el criterio de la 
cantidad, que el de la calidad.

En teoría los elegidos entran el prime-
ro de septiembre, después de todas las 
fases de revisión e impugnaciones, para 
así iniciar una nueva etapa en la repúbli-
ca, en donde la anterior mística de mé-
rito, concursos de oposición, antigüedad, 
quedará rebasada por otros ingredientes 
que al parecer tienen más que ver con la 
política que con el derecho y la imparti-
ción de justicia.

Y aunque para la gran mayoría esta-
mos ante el bíblico consummatum est 
–’todo ha terminado’-, el día de ayer 
salió un comunicado de la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (JUFED), en donde 
anuncia que ante el informe prelimi-
nar de la Organización de Estados 
Americanos (que entre otras cosas, 
determinó no recomendar este mo-
delo de selección a otros países), pro-
cederán a hacer el acopio de pruebas 
donde se denotan las irregularidades, 
para llevarlas al plano internacional, 
en litigios que ya se sostienen en la 

ONU y la Corte Interamericana de De-
rechos Humanos. Se esperan noticias.

En calidad de mientras, para el últi-
mo cuatrimestre del año entra una nue-
va orquesta de togados, que como parte 
de este experimento, ya se sabrá en el 
corto o mediano plazo, su eficacia y re-
sultados, los que serán fácilmente me-
dibles para el caso de que las cosas giren 
en ciento ochenta grados y los tribuna-
les se carguen para un solo lado, sobre 
todo en el juicio de amparo, controver-
sia constitucional y acción de incons-
titucionalidad, o en los juicios de otra 
naturaleza en donde los entes públicos 
sean parte en la contienda.

Ya veremos dijo el ciego, mientras tan-
to, la Themis se pudiera quitar la venda 
muy próximamente, a menos que…

FUEGO CRUZADO.  Lamentable lo 
sucedido en la semana, en donde una jo-
ven chofer de plataforma fue alcanzada 
por las balas de un fuego cruzado entre 
bandas criminales. Hoy su familia llora 
su ausencia y la sociedad sigue temerosa.

Es hora de nuevas estrategias, que 
logren resultados, sobre todo de orden 
preventivo. Se ocupa más inversión 
en seguridad pública y lograr cumplir 
con los estándares en función a la po-
blación, en donde la ONU recomienda 
2.8 agentes por cada mil habitantes, lo 
que en el caso de Cajeme sería cuando 
menos contar con 1200 policías, lógica-
mente adentrados a las calles.  

Las autoridades tienen la última pa-
labra…

La cruda

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Guadalupe Taddei Hugo Aguilar Ortiz Yasmín Esquivel Juana Fuentes Velázquez
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Cuando DONALD TRUMP fue elec-
to por primera ocasión presidente 
de los Estados Unidos, esto en el 

año del 2017 al 2021 y posteriormente 
cuando pretendió sin reelegirse sin éxito 
en el 2021, en estos dos procesos, no estu-
vo presente ELON MUSK, pero ya en el 
2025, cuando vuelve a ser candidato DO-
NALD TRUMP por el mismo partido, el 
republicano, pero ahora el hoy presidente 
traía a su lado al hombre más rico del pla-
neta, ELON MUSK.

El multimillonario empresario, mani-
fiesta que solo aportó poco más de doscien-
tos cincuenta millones de dólares, lo que 
nadie cree o al menos tienen sus dudas, 
pues este señor tiene millonarios contratos 
con el sector público, pero independiente-
mente de esto todo era miel sobre hojuelas, 
dicen los viejos comunicadores, en especial 
la relación TRUMP-MUSK, a grado tal que, 
el empresario llevaba a uno de sus hijos, un 
niño que en una rueda de prensa del man-
datario nacional en el óvalo presidencial, 
esto en la casa blanca, jugando y metiendo 
uno de sus dedos a la nariz, que a algunos 
les pareció una gracia, mientras a la mayo-
ría, les parecía una grosería o falta de respe-
to y seriedad a la entidad presidencial.

ELON MUSK, un africano nacionaliza-
do estadounidense, llega a una asesoría de 
la Presidencia de la República con mayor 
poder que algunos secretarios de estado, 
esto es los miembros del gabinete. Cuando 
nos dijeron que este empresario estaba al 
lado del presidente TRUMP, nos imagina-
mos la mayoría de quienes no le conocía-
mos, que solo era el empresario fabricante 
de autos eléctricos más grande del mundo. 
Y como tal imaginábamos que solo le pre-
ocupaba vender automóviles al gobierno, 
pero pronto descubrimos que TESLA es 
una gran empresa automotriz, pero, ade-
más, MUSK cuenta con sus plataformas 
en redes sociales, además de su empresa 

aeroespacial, son iguales de importantes o 
más que su armadora de autos. Incluso se 
dijo que la empresa TESLA, había perdido 
una gran cantidad de millones de dólares 
porque MUSK, pasaba mucho tiempo en 
la Casa Blanca y descuidaba su empresa, 
entonces el presidente hizo un comercial al 
lado del empresario donde recibía uno de 
sus automóviles y además hacían una com-
pra importante de estos automóviles para el 
gobierno gringo.

El empresario comenzó a hacer sus pro-
pios comerciales en sus redes sociales, don-
de aparece bailando y sus propias interven-
ciones fuera de la casa blanca, por lo que le 
fueron restringiendo el paso, que anterior-
mente hacía a su antojo, se dice pretendía 
estar por encima de los generales y almi-
rantes de los Estados Unidos en la emisión 
de sus opiniones. Sin embargo, hasta ahí 
la luna de miel entre el hombre más pode-
roso del mundo y el más rico del planeta, 
era excelente, pero unas declaraciones en 
contra del secretario de gobierno MAR-
COS RUBIO, hijo de inmigrantes cubanos, 
pero esto previa a la revolución cubana, el 
funcionario ya nacido y con la preparación 
académica en los Estados Unidos. Esta fue 
la gota que derramó el vaso. 

El presidente TRUMP, de inmediato se 
cargó del lado del jefe de su gabinete, MAR-
CO RUBIO, lo que enfureció al empresario 
MUSK, y le hizo sacar al hombre prepoten-
te que, en el fondo lleva, y nos enseña que se 
siente superior al propio presidente. A grado 
tal que llega a declarar que, sin él, DONALD 
TRUMP no hubiese ganado. Entonces el 
mandatario nacional efectúa su reforma fis-
cal, con la que el empresario no está de acuer-
do y hace declaraciones en contra, por lo que 
el secretario RUBIO le vuelve salir al paso al 
empresario y ya las declaraciones suben de 
tono, a grado tal que, el presidente decla-
ra que podría suspender los contratos con 
el gobierno y es aquí donde nos enteramos 

que MUSK, tiene grandes inversiones en la 
NASA, la dependencia oficial que tiene a su 
cargo la responsabilidad de todos los estu-
dios aeroespaciales de los Estados Unidos, así 
como todo lo referente a sus satélites y todo 
lo referente a sus estaciones espaciales, don-
de MUSK, le contrató sus equipos espaciales 
incluyendo una nave para ir a rescatar a unos 
astronautas gringos, que quedaron atrapados 
en una estación de ellos, por la falla de una de 
sus naves en la que habían viajado. 

MUSK acusa al mandatario presiden-
cial de estar ligado a las listas de los asis-
tentes a las fiestas de JEFFREY EPSTEIN, 
con todo y videos señalandolos como epi-
sodios desafortunados, pues estas fiestas 
eran en una isla privada del caribe, donde 
se violaban mujeres, niñas y niños, por 
parte de los asistentes.

TRUMP firma la reducción de los apoyos a 
los fabricantes de autos con energías limpias 
y ofrecer apoyos a las gasolinas y generadores 
de energías con carbón. Lo que MUSK califica 
de abominación repugnante. Esto hace per-
der a TESLA, un 14% del valor de sus accio-
nes, lo que se traduce en 123 mil millones de 
pesos en pérdidas, por lo que le llama ingrato. 
De inmediato el empresario sube a sus pla-
taformas un video donde dice que el MUSK 
jamás le pidió nada. Además, una serie de 
comentarios que el presupuesto que mandó 
al congreso jamás debió de haberse autoriza-
do, que sus legisladores le habían firmado sin 
leerlo, pero que este podía llevar a la banca-
rrota al país. Que se había vuelto loco y por lo 
que pedía un juicio político. Y a la vez solicita 
al pueblo estadounidense que si no es hora de 
formar un nuevo partido político. 

Aquí aparece en escena el anterior hom-
bre de confianza, amigo personal y jefe de 
asesores de la pasada presidencia de DT, 
en el que le pide que expulse de los Esta-
dos Unidos a ELON MUSK, y lo mande de 
regreso a SUDÁFRICA, su país de origen, 
aunque ya había residido previamente en 

Inglaterra, junto a su familia. Pero esto no 
parece preocupar a ELON MUSK.

La ultima fue que DONALD TRUMP 
declaró a la cadena informativa CNN, que 
en lo menos que piensa es en ELON MUSK 
y menos en hablar con él, pero las campa-
ñas en las plataformas en redes sociales, del 
empresario parece estar haciendo efectos y 
ya se comienzan a ver inconformidades en 
contra del presidente de los Estados Unidos 
en todo el país y en el extranjero.

NOTAS EN SERIE 
Hace unos días leí en redes sociales, una 

nota de MICHELLE RIVERA, sobre una 
solicitud de renuncia de la tesorera del Go-
bierno del Estado, de quien se dice que su 
esposo ganó un puesto dentro del poder 
judicial en el estado, pero que había renun-
ciado a él, no damos sus nombres pues no 
he podido comprobar la veracidad de las 
noticias, lo que prometemos investigar e 
informar en tiempo y forma, aunque nos 
dicen esto es ya noticia vieja…

Se dice que la presidenta CLAUDIA 
SHEINBAUM, el día que los miembros de 
la coordinadora, estuvieron en Goberna-
ción, con la propia secretaria, el titular de 
Educación MARIO DELGADO y MARTÍ 
BATRES director del ISSSTE y algunos de 
sus miembros que, se encontraban afuera 
pretendieron entrar por la fuerza, golpean-
do con un marro la puerta, y les echaron gas 
a fin de dispersarlos, les mandó el mensaje 
que era la última vez que les permitía los 
desmanes y actos vandálicos, pues destro-
zaron también las puertas de la Torre del 
Bienestar, ahí sobre Reforma, y al siguiente 
día se levantaron con la amenaza que le se-
guirían por donde efectuara un evento pú-
blico, sin hacerlo hasta la fecha…

La reflexión del día de hoy: 'NO SE 
TRATA DE GANAR TODA DISCUSIÓN, 
SINO DE ELEGIR CUÁLES MERECEN 
NUESTRA ENERGÍA'.

Trump vs Musk ¿quién gana con este pleito?

Elon Musk Donald Trump Effrey Epstein Mario Delgado 
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Las imágenes que este fin de semana 
le dieron la vuelta al mundo fueron 
las manifestaciones en Los Ánge-

les, California y ciudades conurbadas, 
donde el pueblo latino frenó la redadas 
de la Patrulla Fronteriza.

De los tantos informes que se genera-
ron en esa zona, me quedo con las trans-
misiones en vivo de Compton y Paramou-
nt donde la relatoría de los manifestantes 
te hace erizar la piel luego de que repelie-
ron a las autoridades migratorias.

A eso de las diez de la mañana del sá-
bado, el pueblo californiano salió a tomar 
las calles para manifestarse en contra de 
las capturas sorpresivas de migrantes.

Es cuestión de mirar los cientos de 
videos que circulan en las redes sociales 
para saber que no solo se están patrullan-
do las calles sino que están ‘cazando’ in-
documentados.

Les llaman redadas, pero bien parece 
el ataque de una jauría, en cómo las au-
toridades arriban a los centros de trabajo 
para detener a todo el que puedan.

Como ya les describí, a esto no se le 
puede llamar el endurecimiento de las 
políticas migratorias sino la ‘cacería’ de 
migrantes más agresiva en los años re-
cientes.

Este lunes leí un posicionamiento de 

la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) con respecto a esta vio-
lenta captura de indocumentados.

Silvia Núñez García del Centro de In-
vestigaciones sobre América del Norte 
(CISAN) de la UNAM y exdirectora de la 
sede universitaria en Los Ángeles, expli-
có que las redadas deben interpretarse 
como parte de una estrategia federal de 
control migratorio con motivaciones po-
líticas evidentes.

‘Lo que estamos presenciando en Cali-
fornia va directo al corazón del problema: 
mostrar que el presidente Trump tiene el 
carácter para implementar medidas de 
control absoluto sobre la migración irre-
gular’, afirma.

Luego señala que la dimensión de-
mográfica de California —con más de 10 
millones de inmigrantes internacionales 
y 1.8 millones de personas en situación 
irregular— convierte al estado en un te-
rritorio simbólicamente clave.  

Y no solo eso: Se advierte que la milita-
rización de las redadas y la permanencia 
de la Guardia Nacional durante un perio-
do anunciado de 30 días ‘es verdadera-
mente inédito en la historia reciente de 
Estados Unidos’.

Esta situación, subraya Núñez García, 
profundiza la criminalización de la mi-

gración y busca enviar un mensaje a otras 
entidades con políticas similares a las de 
California: ‘Si protegen a los migrantes, 
pueden enfrentarse a consecuencias se-
mejantes’.

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, señaló el domingo que ‘no 
es con redadas y violencia’ como se puede 
atender el fenómeno migratorio en Esta-
dos Unidos.

‘No estamos de acuerdo con esta forma 
de atender el fenómeno migratorio, no es 
con redadas y violencia cómo se va a aten-
der el fenómeno migratorio’, lamentó

‘Es sentarnos y trabajar en una reforma 
integral migratoria que tome en cuenta a 
todos los mexicanos que están del otro lado 
de la frontera (…) siempre un llamado a la 
paz, a la no violencia, a no exacerbar ningu-
na forma violenta de manifestación’, indicó.

El conteo hasta el fin de semana era de 
44 mexicanos detenidos en estas redadas, 
mismos que contaban con la defensa con-
sular de nuestro país.

Si observamos este inicio de la admi-
nistración de Donald Trump ha iniciado 
con múltiples confrontaciones: Política 
agresiva arancelaria, redadas violentas 
contra migrantes y una guerra intestina 
con Elon Musk, su principal asesor hasta 
hace una semana.

Tampoco está lejos el día en que haya 
actualizaciones con la orden ejecutiva de 
calificar como terroristas a los cárteles 
mexicanos.

Esto último todavía falta que muestre 
su peor rostro, al menos eso advertimos 
luego de observar cómo Donald Trump 
impone su estilo de trabajo en el mundo.

Estaremos pendientes de la informa-
ción nueva que se genere porque Arizona 
no está exenta de estas redadas, aunque 
ya hemos visto algunas, pero no con las 
proporciones de California.

NO SE PIERDAN ESTO
Te saludo y agradezco infinitamente la 

lectura. No se te olvide que a través de la 
página de Facebook, de Medios ObSon y 
Noticias de Ciudad de Obregón estoy ha-
ciendo transmisiones en vivo de las noti-
cias más importantes en Nogales, además 
de que los martes y jueves hago mi inter-
vención en el noticiero del mediodía con 
LizFaby Navarro y David Morgan.  

Apreciados lectores: Esto es el 1, 2, 3, 
de la información en Medios ObSon, 
porque estamos en las tres principales 
ciudades de Sonora: Cajeme, Hermosillo 
y Nogales. ¿Qué mejor propuesta infor-
mativa quieren ustedes? Esta también es 
La Siguiente Pregunta. Los quiero.      

California frena redadas de la ‘migra’
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Qué hay detrás de la renuncia de 
Daniel Acedo a la magistratura en Sonora

Por qué renunció Daniel Humberto 
Acedo, candidato a magistrado al 
Tribunal de Disciplina Judicial de 

Sonora. Hizo campaña, votó en la elección 
del domingo 1 de junio, y ese mismo día, se 
dio de baja aparentemente por voluntad 
propia.

'Tras una reflexión seria y honesta, he 
tomado la decisión de declinar mi candi-
datura, motivado por circunstancias perso-
nales y profesionales, que en este momento 
podrían comprometer la plena atención y 
entrega que el cargo exige', dijo en su carta 
de renuncia.

El caso resulta muy extraño porque el 
hombre, quien fue director general de la de-
fensoría pública de Sonora bajo el gobierno 
de Durazo, ganó la magistratura, y aún así el 
Consejo Electoral, le aceptó la renuncia.

Por eso nos preguntamos qué hay detrás 
de fondo: ¿Acaso fue obligado a renunciar? 
Se comenta que su candidatura fue apoyada 
por Célida López, la titular de Sagarpa en el 
estado, y que ella dispuso de toda la infraes-
tructura oficial a su alcance para ayudarlo; y 
que eso no le gustó al gobernador.

Como consecuencia, la esposa de Acedo, 
María Lizeth Gardner quien era la tesorera 
del estado, también se vio obligada a re-
nunciar porque al parecer intervinó y usó 
recursos estatales para favorecer la elección 
de su otra mitad.

Es decir, que marido y mujer se queda-
ron desempleados por presuntamente ma-
nipular la elección, y fueron descubiertos 
con las manos en la masa, lo que propició 
que Acedo, renunciara al cargo que todo in-
dica no ganó de manera muy legítima. Ha-
brá que decir que todo esto es una teoría, y 
que la verdad, apenas los actores principa-
les conocen la verdad.

Lo cierto es que del plato a la boca, se le 
cayó la mejor chamba a la que pudo haber 
aspirado.

La primera elección judicial no tuvo la 
asistencia deseada, fue muy baja. Sin embar-
go, hubo 12 millones de votos, y si tomamos 

en cuenta los sufragios que tuvieron en la úl-
tima elección el PRI y el PAN muy por debajo 
de esta cifra, pues si fue exitosa la elección. 
¿Hubo prietitos en el arroz? claro, ahora lo 
importante es señalar las irregularidades y no 
quedarse callado.

A la baja participación, se sumaron 
muchos factores. Más allá de la campaña 
de la oposición en contra, se trató de una 
elección nueva, en la que los candidatos 
no eran muy conocidos y sus campañas 
de difusión estuvieron muy reducidas. 
La gente no se sintió lo suficientemente 
motivada para ir a las urnas. Como en las 
elecciones primarias de Estados Unidos, 
salieron a votar los más partidarios y los 
más comprometidos.

Y como ya lo hemos comentado, una 
elección judicial no siempre atrae masas. 
Simplemente en el país más poderoso del 
mundo, no despierta mucha atracción, es 
considerada aburrida y muchos electores la 
pasan por alto, no votando por los candida-
tos a jueces.

Lo que sí debo decir es que a diferencia 
de otras partes del mundo, en Estados Uni-
dos sí es legal, sacar gente a votar. Es decir, 
que los equipos de campaña de un candi-
dato, van y tocan las puertas del votante, lo 
convencen de votar por quienes ellos quie-
ren, y hasta está permitido que les entre-
guen las boletas, y ellos mismos las lleven 
a depositar. 

Por otra parte, no hay necesidad de acor-
deones, porque todos los periódicos, orga-
nizaciones no lucrativas y hasta personas 
en lo individual hacen públicas sus reco-
mendaciones de por quién votar. A mí, me 
parece horrible esa práctica, pero al final de 
cuentas, el voto es secreto, y la gente ya pro-
tegida por una mampara, puede votar por 
quien quiera, así su jefe le diga que debe vo-
tar por tal o cual candidato.

En suma, la elección a jueces en Mé-
xico tuvo escasa participación. No votó 
quien no quiso por las razones que hayan 
sido, dejando a unos cuantos decidir el 

futuro de la justicia.

RESULTADOS LOCALES
Todo indica que los parientes, para ser 

exactos, la sobrina y el hermano de la líder 
de la bancada de Morena en el Congreso 
Estatal, Ernestina Castro no resultaron ga-
nadores para ocupar puestos en el poder 
judicial de Sonora. Pero no se preocupen, 
ellos ya tienen cargos administrativos en di-
cho poder, así que bien colocados están. La 
parentela quería más poder, pero no se les 
hizo. Un par menos que llegan por influen-
cias al cargo.

Quienes triunfaron en Cajeme fueron 
Diva Ponce, sobrina de Chelito Ponce, para 
el juzgado penal, ya sea de Cajeme o Na-
vojoa y Luis Alberto Félix Montes de Oca, 
quien fue el candidato a juez en materia fa-
miliar, que obtuvo el mayor número de vo-
tos, con arriba de 17,000. Todavía falta que 
los resultados se hagan públicos.

Ha circulado el rumor de que habrá 
impugnaciones a las elecciones judiciales, 
que anticipamos que no aterrizará en buen 
puerto.

SE OFICIALIZÓ EL CARGO
La regidora Mary Levva, hija del líder 

campesino Juan Leyva, oficialmente se 
convirtió en secretaria de organización del 
PRI municipal. ¿Podrá Mary, una de los dos 
regidores que tiene el PRI en el Cabildo, 
meterle carnita al cadáver en que está con-
vertido el PRI'. ¿Traerán algún plan para ir 
a las colonias a movilizar el voto popular? 
o ¿siguen enfocados en asegurar sólo su so-
brevivencia en las cámaras legislativas?

LA VOLUNTAD INVICTA 
Jesús 'El Chocolate' Zambrano anduvo 

por Hermosillo promoviendo su libro 'La 
Voluntad Invicta. De la Guerrilla al Com-
promiso Democrático'. Recordemos que 
el PRD se mantiene como partido estatal 
en Sonora, y 'El Chocolate' anda hacien-
do camino para ver si pueden levantar el 

registro a nivel federal. La cosa es que el 
también conocido como 'El Tragabalas' 
por su participación en la Liga Comunis-
ta 23 de Septiembre, se chamuscó mucho 
al entregarse a la derecha que tanto atacó 
en el pasado. No obstante, le hace la lu-
cha porque tener un partido político, deja 
muy buen dinero.

VÍCTIMA INOCENTE
Es muy lamentable el fallecimiento de 

Beatriz Elena Sánchez, quien fue víctima 
colateral de fuego cruzado en la colonia 
Hidalgo. Beatriz tenía apenas 29 años, era 
conductora de Uber e hija del locutor Ángel 
Sánchez.

Como Beatriz Elena, más de una docena 
de cajemenses han sido víctimas inocentes 
de enfrentamientos armados como lo fue 
en el año 2021, Isaac Salomón, quien a sus 
25 años encontró la muerte cuando circu-
laba por la calle 6 de Abril pasando por la 
calle Coahuila. 

En el caso de la joven Uber, reportan que 
en el callejón donde ocurrió la tragedia, con 
frecuencia hay ejecuciones y lesionados.

Hace unos meses, en otro ataque armado, 
una mujer de cerca de 50 años fue herida de 
bala. Estos trágicos incidentes deberían ser 
motivo para que la Comisión de Seguridad de 
Regidores pidieran una investigación y cues-
tionaran las acciones de prevención se están 
tomando. Edgar Gutiérrez, presidente de la 
Comisión de Seguridad,quien debería tomar 
la batuta, permanece callado. Otros regidores 
se dan por bien servidos dando declaraciones 
de prensa sin comprometerse con acciones 
para evitar que más víctimas inocentes pier-
dan la vida, sin deberla ni temerla. 

CAMPAÑA ENCARNIZADA
La Administración Trump ha desatado 

una cacería incesante contra los inmigran-
tes indocumentados, sin importar si son o 
no criminales. Las cosas se están saliendo 
fuera de control, y podría haber derrama-
miento de sangre.

Daniel Humberto Acedo Ernestina Castro Diva Ponce Jesús Zambrano
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